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主席女士：

行政長官在這今次這份施政報告之中，提到要創建和諧社會，當中

他花了很多篇幅去談如何發展福利事業、舒解貧困、幫助弱勢家庭、

以及協助青少年和婦女投入社會等。可是，中產人士作爲本港其中一

個最主要的階層，特首在創建和諧社會時卻偏偏沒有他們份，實在不

明所以。我覺得政府對中產的期望，始終未能掌握得很準確.

中產人士所期望的，不僅是兩餐溫飽，他們還追求有質素的生活。

但他們不需要政府施予，只需要政府提供一個良好的社會環境和足夠

的生活資訊，以法維護公平的遊戲規則，而他們便會自己以努力去承

擔起改善生活條件的責任。

例如在大廈管理方面，很多中產都希望透過提高他們所居住大廈的

管理質素，從而改善居住環境。公屋的管理和維修有房署負責，但是

私樓呢？就要業主自己顧自己了。而政府就連最起碼要提供足夠的資

訊和專業協助都不足，這又怎樣說得過去呢？

最近有一群私樓業主的代表向我求助，說他們所居住的舊式樓宇內

的防火設施，恐怕已經不符合現行的消防條例。他們希望獲得多點這

方面的資料，可是卻無從入手，經過向多個政府部門查詢都不得要

領。我與他們詳談發覺問題多的是。爲此，我為他們向多個部門尋求

答案。相信這類問題每天都在困擾著私樓的居民。

除此之外，這群業主更向我投訴說，當局對他們所提供的執法支援

也很不足。例如業主立案法團希望安排清除大廈公家地方的僭建物，

但屋宇署卻回覆說由於這些僭建物不屬於「對生命構成迫切危險」，

因此署方不受理。這班業主本身願意承擔起改善大廈管理的責任，屋

宇署方面反而愛理不理，有法不依，那你叫人家業主立案法團怎樣辦

事呢？

另外，很多私人住宅附近的地方，由於不屬於房署和康文署的管轄

範圍，因此常常都出現康樂設施不足的問題。其中一個例子就是屯門



的五灣（即青山灣、加多利灣、新舊咖啡灣和黃金泳灘）。五灣其實

是一個很美的地方，在好像中秋節的日子，五灣就更加是遊人勝地。

可惜，這樣有條件的地方，政府就是不肯花多些資源去把它搞得好好

睇睇。但另一方面政府卻花了不少錢去興建一些使用率很低的公園和

兒童遊戲地。當局在規劃休憩設施時，是否應該平等分配資源,也照

顧一下私樓住客的需要?

主席，業主立案法團不僅是一個管理大廈的組織，它其實是一個社

會民主結構的最基本單位。大廈業主立案法團是由住客選出的，法團

委員得到住客的授權，代爲管理大廈，雙方的關係不正正就是一個民

主制度的縮影麽？搞好法團，其實就好比讓市民「上」一個民主的基

礎班。所以，我促請政府應給予業主立案法團更全面的支援，因爲我

深信培養民主精神，提高問責，應該由社區做起。

除了居住環境外，中產在精神生活上也有所追求，因此他們都很渴

望政府能提供有內涵的文化活動給他們。當中，如何妥善運用現行的

文化設施是一個關鍵的問題。可是，據我所知，政府在這方面的政策，

是有很多流弊的。

有文化界的朋友告訴我，其實本港現時具有專業水準的藝術表演場

地，有大概 20 個，在亞洲來説只是僅次於東京，一點也不失禮。可

是，政府在管理這些場地時，卻往往充滿官僚作風，優劣評價完全與

場地分配沒有關係。結果，藝術團體在申請演出場地時，經常要和其

他好像某某街坊會、社區組織，中小學、幼稚園團體爭用場地。這種

以量而非以質支配的物盡其用租場政策，既浪費寶貴公共資源，更不

利於提升本港專業藝團的水準，有關官員應盡快矯正。

與表演場地一樣，政府在管理轄下展覽場館時，一樣是官僚作風處

處，藝術觸覺欠奉。我最近聽到本港一群畫家，希望辦一個聯展。但

搞了很久也不得要領，而且租場的費用也很昂貴。最終只好移師到澳

門展出。她們還婉惜地說，在澳門辦，不單只價錢只是香港的五分之

一，態度與香港的大人完全兩樣，視他們為藝術工作者。我想，如果

我們的行政人員心態一日不改，不明白他們是要透過服務藝術人才去

支持和培植整體藝術的發展，就實在辜負了公眾的期望。

特首在施政報告中表示，市民都贊成興建西九，並希望早日落實，



當局亦答應盡快讓計劃上馬。但興建這些設施的硬體時，一定要避免

以上局面。爲了確保「西九」日後能真正提供有質素的文化活動，當

局必須要實行「藝術責任制」。

這個概念是我在西九小組公聽會時一位藝術工作者提出的。意思是

藝術資源的運用和分配一定要與其藝術成就掛勾，特別是在培養我們

香港的專業藝團，就更是必須依循。

此外，我也想提一提「文化事業企業化」的問題。雖然文化藝術工

作不會賺大錢，但它們所涉及的撥款往往很大，尤其是以西九這種規

模來説，所涉及款項將數以億計。如何能有效運用這些款項，將文藝

活動搞得有聲有色，吸引觀衆，就要有周詳的組織和策略，因此就需

要企業化的管理手法和商業推廣知識。我必須強調，企業化不同於商

業化，「企業化」不是指藝術創作的內容，而是推廣和管理這些創作

的方法。如果缺少這些手法，文化項目就不能最有效地運用資源。如

果不能讓藝術人才和觀衆接軌，他們的創作只會是「白做」。期望日

後的西九管理局，必須要具備這種企業化的人才和效率，才能充分發

揮西九文化藝術的價值。

主席女士，我謹此陳詞。


